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“场馆里的一切都令人兴奋，我喜欢
在这儿比赛，希望北京冬奥会时能再来这
里。”在“年过半百”首都体育馆冰面上
翩翩起舞，芬兰花样滑冰选手珍妮·沙里
宁不禁感慨。

近日，北京冬奥会测试赛、“相约北
京”亚洲花样滑冰公开赛在此落下帷幕，
来自9个国家和地区的31名运动员在首都
体育馆为北京冬奥会热身，“最美的冰”
让各国选手点赞无数。而从 10 月 21 日开
始，短道速滑世界杯将继续在首体举行，

“最快的冰”即将亮相。

“冰场太漂亮了”

本届花样滑冰公开赛是首都体育馆 4
年来的首场国际赛事，也是 2022 北京冬
奥会花样滑冰项目的测试赛。2018年，为
迎接北京冬奥会，首都体育馆改造升级。
外部仍是旧时模样，内在却已焕然一新。
伴随着冬奥会的临近，这座“53岁”的老
场馆开始焕发出新的生机。

“这是一座旧场馆吗？一切都看起来
很新。”第一次踏上首体冰面的瑞士选手
卢卡斯·布里奇吉感叹道，“冰场太漂亮
了，蓝色的座椅赏心悦目。”

世锦赛亚军、日本选手键山优真说：
“这里可以真真切切地感受到冬奥会的气
氛，而且冰面非常利于滑行。”

自 1968 年建成以来，首体承载着新
中国体育史中的珍贵回忆——1971年中美
乒乓球友谊赛、1990年北京亚运会、2008
年北京奥运会都在这里书写下浓墨重彩的
一笔。

首体与冬奥早有缘分。上世纪 80 年
代中期，作为国内第一座室内制冷冰场，
首体成为中国短道速滑和花样滑冰的训练
基地之一。如今，焕然一新的首体，为中
国选手注入了更多信心。

“这里是我们战斗过的地方，感受到
了熟悉的味道。”中国选手隋文静和韩
聪说，国家为举办冬奥会下足了功夫，
让运动员充满了不断前进、不断挑战的
动力。

故地重游，这对冬奥会银牌搭档在比
赛中献上了新节目。双人滑自由滑比赛
中，两人伴着一曲 《忧愁河上的金桥》，
以 223.48 的总分获得双人滑项目的冠军。

“北京冬奥会时，在这里升国旗、奏国
歌，是我们的目标！”隋文静和韩聪说。

“这是最好、最先进的冰场，祖国的
繁荣昌盛让我们中国运动员更有底气。”
中国选手金博洋获得此次比赛男子单人滑
铜牌。

对于首都体育馆，国际滑冰联合会副
主席雷科宁给予了很高评价。“这座体育
馆看起来很新，利用现有场馆是个非常好
的主意。作为冬奥会场馆，这里设施完
备、运转正常，已经完全准备好了。我们
就等北京冬奥会时看它是什么样子了。”

“这里完全准备好了”

在测试赛上惊艳亮相的不止焕然一新
的首都体育馆和花滑选手的新节目，不少
高科技装备也给人留下深刻印象——灵活
可爱的电力巡检机器狗、“不怕撞墙”的
无人机、智能体温贴……赛场内外，科技
冬奥的身影无所不在。

“测试赛期间，我们首次使用了全数
字化保障模式，搭建冬奥电力运行保障指
挥平台，对场馆供电设备实现全数据量精
准采集，消除了保障‘最后一公里’数据
盲区。”首都体育馆场馆群电力保障团队
经理李清涛说。

与此同时，经过 12 个月的改造，首
都体育馆实现了 5G 全覆盖。得益于场馆
内布设的40台4K摄像机阵列和3台8KVR

相机，观众可体验到 360 度自由交互观
赛。戴上 VR头盔，沉浸式观赛体验令人
耳目一新。首都体育馆技术领域副经理王
天石表示，全景视角采集的视频信号可上
传至云导播平台，实现赛事异地导播、制
作等工作。

在疫情防控方面，许多智能产品同样
获得大展身手的机会。步入场馆，几台智
能感控机器人正在紧张忙碌地工作。它们
不仅可以在入口处精准测温，还可以到重
点区域执行环境消杀任务。

首都体育馆场馆防疫副主任赵成芳介
绍，这次测试赛应用了气溶胶监测等科技
防疫手段，并安排了应急队伍。一旦有突
发事件，应急队伍会立即进入场馆或相关
酒店，展开流调以及密接的判定。

作为北京冬奥会的实地演练，疫情防
控是本次赛事的重点内容。场馆在运动员
入境前加强了远端管理，入境后实施闭环
管理，所有人员入境后在口岸接受严格的
检查检疫，直至离境均需遵守相关防疫要
求，全流程严格执行防疫措施。

对于比赛的防疫措施，拉脱维亚选手
丹尼斯·瓦西里耶夫斯直言，从没见过防疫
规范被执行得这么好的地方。“简直不可思
议，这里的组织工作非常棒，把一切安排得
井井有条，我感觉这里完全准备好了。”

收获世界各地的点赞并非易事。此次
测试赛对标冬奥赛时 29 个业务领域测试
要点，场馆平均每天运行时间 20 小时，
同时采用了冬奥会赛时计时计分系统，对
指挥体系、场地设施、场馆运行、服务保
障、城市综合保障等诸多方面都进行了有
效检测。

“让更多人喜欢冰雪项目”

很 快 ， 首 都 体 育 馆 将 迎 来 新 “ 客
人”。10 月 21 日至 24 日，2021/2022 国际

滑联短道速滑世界杯将在这里举行。
由于比赛成绩关系到北京冬奥会参赛

资格，此次世界杯比赛共有来自 36 个国
家 （地区） 的 351 名境外人员前来参赛，
顶尖选手齐聚一堂，对首都体育馆场馆群
运行团队提出了更大的考验。

两个不同项目的比赛，“冰场转换”
是比赛间歇的重要工作。首都体育馆场馆
群运行团队主任丁东说，短道速滑与花样
滑冰场地转换窗口期短、很多工作需要闭
环外人员在场馆彻底消毒杀菌后进入闭环
内，完成后迅速撤出。

“我们把每场测试赛当成大考，以冬
奥赛时标准进行筹备。按照‘一馆一
策’的要求制定工作方案，并不断优
化，细化人员流线，严格闭环管理，精
细个性服务，科学赛事转换，不断提升
办赛能力和水平，为‘如期、安全、顺
利’举办冬奥会打下扎实基础，积累宝
贵经验。”丁东说。

丁东表示，今年 4月，首都体育馆经
过上一次制冰后，几名运动员在这里滑
出了世界最好的成绩。“如今，同一名制
冰师、同一块比赛场地，期待更多运动
员在这次测试赛中创造更好的成绩。”丁
东说。

此次短道速滑世界杯，由冬奥会冠
军武大靖领衔的新一届短道速滑国家队
将亮相赛场。谈及冬奥会备战，武大靖
说：“我将全力以赴迎接 2022 年冬奥会，
为祖国奉献出一场最精彩的比赛，希望
通过这次比赛，让更多的人了解、喜欢
冰雪项目。”

从“最美的冰”到“最快的冰”
——改造升级的首都体育馆迎来两项冬奥测试赛

本报记者 刘硕阳 李 洋 季 芳

左图：运动员在首都体
育馆内进行训练。

上图：中国组合隋文静
（上） /韩聪在双人滑自由滑
比赛中。

新华社记者 鞠焕宗摄

近日，中国男乒队员樊振
东发文，呼吁球迷只关注比
赛，见证自己的成长，不要采
取“饭圈化”的表达方式，窥探
自己的正常训练生活。

一 段 时 间 以 来 ， 体 育
“饭圈化”的现象引发热议。
不久前，中国奥委会特地为
此发布声明，号召社会各界
尊重运动员个人权益，理性
追星，避免不当言行，坚决
杜绝“饭圈”乱象向体育领
域蔓延。

“饭圈”入侵体育，表现
在粉丝无条件支持偶像，容
不得半点批评。即便运动员
发挥不佳、成绩不好，只许
自己“守护”，不准他人置
喙。理性追星、客观讨论的
清朗环境，变成了千篇一律
的 “ 控 评 ” 和 非 黑 即 白 的

“站队”，让很多体育爱好者
敬而远之。同时，还有一些
粉丝“组团”接送机、追拍
运 动 员 ， 影 响 公 共 场 所 秩
序、干扰运动员的场外生活。

喜爱明星、追逐偶像，
无论在体育还是文娱界都不
是一件坏事。在中国体育发
展的各个时期，都有受人喜
爱和欢迎的体育偶像。得益
于中国运动员在东京奥运会
上的出色表现，以“00 后”
为代表的新一代体育偶像成
为“顶流”，赢得了年轻人
的关注。在中国向体育强国
迈 进 的 过 程 中 ， 体 育 偶 像 所 承 载 的 爱 国 情
操、拼搏精神，蕴含着巨大的正能量，具有
积极的社会意义。

体育明星受到全民关注，体现了体育在社
会中扮演的角色更加多元、对人们的精神世界
更具影响力。年轻人关注体育、参与体育，从
体育偶像的身上收获见贤思齐的力量，这样的
追求值得肯定。与此同时，守护体育偶像，要
把目光放到赛场上。体育赛场更要靠“作品”
说话，赛场上的光芒，是体育人最耀眼的功
勋。正如樊振东所言，关注比赛，就是对运动
员最大的支持。

如今，随着现代体育与互联网和商业的结
合日益紧密，体育同资本的互动越来越频繁，
体育明星的商业价值得到了认可和开发，体育
产业的发展道路越拓越宽。然而，对体育明星

来说，一旦获得了超越赛
场的关注、参与了体育之
外的话题，便势必要付出
额外的代价，承担的职责
也更甚以往。这对体育明
星赛场内外的一言一行提
出了更高的要求。保持清
醒、着眼赛场，这才是运
动员的初心所在。
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据新华社电 “北京冬奥会的筹
备工作非常顺利，中国应对疫情的方
式给我们留下了十分深刻的印象。在
应对疫情的过程中，我们看到了中国
的效率。尽管受到疫情限制，北京冬
奥会筹办工作取得了积极进展。所有
场地在几个月前就已完工，令人印象
十分深刻，现在也开始安全进行测试
赛。”近日，国际奥委会主席巴赫在
接受媒体采访时说，“我们对北京冬
奥会的成功举办充满信心。”

随着 2022 年北京冬奥会日益临
近，日前包括美国、澳大利亚、英
国、日本等多个国家和地区的运动员
和体育界人士，纷纷表达了对本届冬
奥会的期盼：派最好的选手来到高品
质的冬奥场馆，参与一场让全世界在
和平竞争中团结在一起的赛事，成了
国际社会的普遍共识。

两枚冬奥金牌得主、美国选手希
弗林日前表示，她希望能够参加北京
冬奥会高山滑雪的每一个项目。尽管

这位在高山滑雪圈家喻户晓的选手去
年经历了父亲的离世以及自身的伤
病，但她目前已抵达欧洲训练，为即
将到来的世界杯及冬奥会做准备。

希弗林表示，来北京参赛意味着
她需要针对自己的目标做更多的准
备，需要了解清楚在北京的三周时间
内，会面临怎样的生理及心理上的挑
战。在即将到来的北京冬奥会上，她
希望自己有良好的发挥，争取获得更
多奥运奖牌。

国际奥委会副主席、澳大利亚奥
委会主席约翰·科茨日前表示，澳大利
亚奥委会将派出41名运动员参加北京
冬奥会，澳残奥委会也将派出9名运动
员和2名向导参加北京冬残奥会。

“将 206 个国家 （地区） 的代表
团及难民代表团的运动员聚在一起，
相互竞争，交流想法，分享他们的人
生故事和梦想，这真的是很重要的
事。更重要的是全世界都能看到，奥
运会是如何创造友谊、理解、尊重和

团结的气氛的。”科茨说。
英国奥委会当地时间 14 日公布

了首批参加 2022 年北京冬奥会的运
动员名单，他们是 6 名冰壶运动员，
将参加男子组与混双项目的竞争。

入选参赛名单的男子冰壶选手布
鲁斯·莫阿特说：“当我得知我们终于
能去北京 （参赛） 的消息时，我真是
太开心了！这太激动人心了，这是对
我们过去4年所付出的努力的最好证
明。我们在冬奥会上的目标肯定很
高，我们希望能带着奖牌回家。”

谈到北京冬奥会下一阶段的筹备
工作，巴赫说最重要的还是在赛事的
组织运营和疫情防控方面。

“目前有两点，一是比赛的组织
和运营，所以测试赛非常重要，确保
赛事顺利运转。另一方面是防疫措
施，现在正与北京冬奥组委、中国相
关部门及国际专家们讨论，确保每个
人都能以安全的方式享受比赛。”巴
赫说。

“用体育团结世界”
——多方齐盼北京冬奥

“用体育团结世界”
——多方齐盼北京冬奥

快 乐 体 育 课快 乐 体 育 课
近日，江苏淮安生态文旅区第二实验小学开展滚铁环、跳绳、

丢手绢、斗鸡等趣味性体育运动，吸引学生积极参加体育锻炼，感
受运动快乐。图为学生在体育课上跳绳。 赵启瑞摄 （人民视觉）

杭州亚运会世界媒体大会召开
本报杭州电（记者马剑） 杭州亚运会第一次世界媒

体大会今天在杭州开幕。本次大会旨在向参会媒体介绍
杭州亚运会的各项筹办工作进展，帮助媒体更好了解杭
州亚组委赛时提供的媒体服务。

举办世界媒体大会，是奥运会、亚运会等国际大型
赛事的惯例。本次大会以线下结合线上形式召开，亚奥
理事会，大洋洲奥委会，日本、韩国、科威特等亚洲和
大洋洲国家 （地区） 奥委会，各大国际通讯社和亚洲主
流媒体、国内媒体在内的110余家新闻机构代表，亚洲田
径联合会、世界现代五项协会等单项体育联合会，日本
爱知·名古屋亚组委、汕头亚青会、三亚亚沙会、成都大
运会组委会有关负责人400余人参会，为亚运会历史上规
模最大的一次世界媒体大会。

会上，杭州亚组委将交流杭州亚运会主媒体中心初
步规划设计方案、媒体注册报名政策、新闻信息服务等
内容，介绍竞赛日程、场馆建设等媒体关注的工作进
展，并就媒体抵离、交通、物流、住宿、餐饮、收费卡
等政策与参会媒体进行沟通。


